



# REPORTE DE CONTINGENCIA POLITICA Y LEGISLATIVA DICIEMBRE 2017

Senadora Jacqueline van Rysselberghe

Diciembre de 2017

B&C LTDA.

**B&C**  
LTD

---



# ANALISIS TEMAS DE INTERES

Diciembre 2017

Esta sección ha sido creada y escrita por el equipo de profesionales B&C Consultores.



## **El derecho-deber educativo de los padres**

### **Ética de la sexualidad**

Enrique Bonete

Desclée de Brouwer. Bilbao, 2007.

Está claro, pues, que los padres sois los auténticos responsables de la educación de los hijos, y especialmente en todo lo referente al comportamiento sexual. Es más, viene a ser un derecho fundamental que a los padres corresponde ejercer frente a los poderes públicos que en tantas ocasiones pretenden imponer su propia ideología moral y su particular concepción de la vida sexual. Pero ¿no te parece, papá, que hoy resulta especialmente difícil enfrentarse a aquellas instancias educativas o mediáticas que ofrecen una concepción moral y sexual totalmente diversa de la que deseáis transmitir?

Los padres han de ser plenamente conscientes de sus derechos y deberes, en particular frente a un Estado y a una escuela que tienden a asumir la iniciativa en el campo de la educación sexual. El derecho-deber educativo de los padres se califica como esencial, relacionado como está con la transmisión de la vida humana; como original y primario, respecto al deber educativo de los padres e hijos; como insustituible e inalienable



y que, por consiguiente, no debe ser ni totalmente delegado ni usurpado por otros, salvo el caso de la imposibilidad física o psíquica.

Por el hecho de haber dado la vida a sus hijos, los padres tienen derecho originario, primario e inalienable de educarlos. Ellos tienen el derecho de educar a sus hijos conforme a sus convicciones morales y religiosas, teniendo presentes las tradiciones culturales de la familia que favorecen el bien y la dignidad del hijo; ellos deben recibir también de la sociedad la ayuda y asistencia necesarias para realizar de modo adecuado su función educadora.

Y esto vale particularmente en relación a la sexualidad. La educación sexual, derecho y deber fundamental de los padres, debe realizarse siempre bajo su dirección solícita, tanto en casa como en los centros educativos elegidos y controlados por ellos. (SH, 41,42,43; OE).

Pero no sólo es un derecho, sino, como dices, es también un “deber”. Lo cual está expresando, si no me equivoco, que los padres tenéis la obligación de educar a los hijos de tal modo que sean capaces de enfrentarse a las presiones que se ejerce sobre ellos, por ejemplo, desde los medios de comunicación, que en numerosas ocasiones manipulan de modo subliminal –y a veces burdo- a los niños y adolescentes. La verdad es que, como bien sabéis mamá y tú por experiencia, este deber genera



no pocas discusiones con los hijos, que tendemos a dejarnos arrastrar por la cultura ambiental dominante fomentadora de una visión hedonista del sexo, sin ningún tipo de perspectiva ética. ¿No creéis que es ésta una especie de batalla sin cuartel y casi pérdida?

Este derecho implica una tarea educativa: si de hecho no imparten una adecuada formación en la castidad, los padres abandonan un preciso deber que les compete; y serían culpables también, si tolerasen una formación inmoral o inadecuada impartida a los hijos del hogar.

Esta tarea encuentra una particular dificultad debido también a la difusión, a través de los medios de comunicación social, de la pornografía, inspirada en criterios comerciales que deforman la sensibilidad de los adolescentes. A este respecto se requiere, por parte de los padres, un doble cuidado: una educación preventiva y crítica de los hijos y una acción de valiente denuncia ante la autoridad. Los padres, individualmente o asociados con otros, tienen el derecho y el deber de promover el bien de sus hijos y de exigir a la autoridad leyes de prevención y represión de la explotación de la sensibilidad de los niños y de los adolescentes. Se ha de subrayar esta difícil misión de los padres.

De todas maneras, se trata de un derecho-deber, el de educar en la sexualidad, que los padres cristianos en el pasado han advertido y ejercitado poco, posiblemente porque el problema no tenía la gravedad



actual; o porque su tarea era en parte sustituida por la fuerza de los modelos sociales dominantes y, además, por la suplencia que en este campo ejercían la Iglesia y la escuela católica. No es fácil para los padres asumir este compromiso educativo, porque hoy se revela muy complejo, superior a las posibilidades de las familias, y porque en la mayoría de los casos no existe la experiencia de cuanto con ellos hicieron los propios padres. (*Sexualidad humana: verdad y significado, Consejo Pontificio para la familia (8-12-1995)*, 44,45, 47).

## **Los políticos católicos ante las uniones homosexuales**

### **Ética de la sexualidad**

Enrique Bonete

Desclée de Brouwer. Bilbao, 2007.

*Entonces, según todo lo afirmado, ¿deberían de oponerse los políticos católicos (como todos los que formamos parte de la Iglesia) al reconocimiento legal de las uniones homosexuales? No cabe duda de que aquellos ostentan una responsabilidad social mayor que los ciudadanos comunes por cuanto tienen capacidad de legislar. ¿Qué criterios deberían*



*de tener presentes los políticos católicos para que sea compatible en su conciencia moral la pertenencia a la Iglesia y su función legisladora?*

Si todos los fieles están obligados a oponerse al reconocimiento legal de las uniones homosexuales, los políticos católicos lo están en modo especial, según la responsabilidad que les es propia. Ante proyectos de ley a favor de las uniones homosexuales se deben tener en cuenta las siguientes indicaciones +éticas. En el caso de que en una Asamblea legislativa se proponga por primera vez un proyecto de ley a favor de la legislación de las uniones homosexuales, el parlamento católico tiene el deber moral de expresar clara y públicamente su desacuerdo y votar contra el proyecto de ley. Conceder el sufragio del propio voto a un texto legislativo tan nocivo del bien común de la sociedad es un acto gravemente inmoral. (*Consideraciones acerca de los proyectos de reconocimiento legal de las uniones entre personas homosexuales, Congregación para la Doctrina de la Fe, 10*)

*Pero, ¿y en el caso en que el parlamentario católico se encuentre en presencia de una ley ya en vigor- como sucede en España- que sea favorable a las uniones homosexuales e incluso que las equipara al matrimonio?*



Pues, debe oponerse a ella por los medios que le sean posibles, dejando pública constancia de su desacuerdo; se trata de cumplir con el deber de dar testimonio de la verdad. Si no fuese posible abrogar completamente una ley de este tipo, el parlamentario católico, puede lícitamente ofrecer su apoyo a propuestas encaminadas a limitar los daños de esa ley y disminuir así los efectos negativos en el ámbito de la cultura y de la moralidad pública, con la condición de que sea clara y notoria a todos su personal absoluta oposición de que sea clara y notoria a todos su personal absoluta oposición a leyes semejantes y se haya evitado el peligro de escándalo. Eso no significa que en esta materia una ley más restrictiva pueda ser considerada como una ley justa o siquiera aceptable; se trata de una tentativa legítima, impulsada por el deber moral, de abrogar al menos parcialmente una ley injusta cuando la abrogación total no es por el momento posible(UH,10).

En conclusión, papá, ¿se podría decir que la Iglesia enseña que el respeto hacia las personas homosexuales no puede en modo alguno llevar a la aprobación del comportamiento homosexual ni a la legalización de las uniones homosexuales?

Efectivamente. El bien común exige que las leyes reconozcan, favorezcan y protejan la unión matrimonial como base de la familia, célula primaria de la sociedad. Reconocer legalmente las uniones homosexuales o



equipararlas al matrimonio, significaría no solamente aprobar un comportamiento desviado y convertirlo en un modelo para la sociedad actual, sino también ofuscar valores fundamentales que pertenecen al patrimonio común de la humanidad. La Iglesia no puede dejar de defender tales valores, para el bien de los hombres y de toda la sociedad. (UH, 11).

### **Tercera Guerra Mundial “A trozos”**

#### ***El papa de la alegría***

Juan Vicente Boo

Espasa, España, 2016.

“no tiene experiencia diplomática”, era uno de los problemas que algunas personas de la secretaría de Estado comentaban en privado poco después de su elección. No podían imaginar que el nuevo Papa iba a tomar con fuerza extraordinaria las riendas de la diplomacia e incluso convertirse en referente en varios asuntos globales como los refugiados, los inmigrantes, el medio ambiente, la esclavitud contemporánea o la desigualdad económica.



Nadie sospechaba que Francisco iba a implicarse personalmente con su “diplomacia de la amistad” en los principales avisperos, y que daría al Vaticano un protagonismo mundial sin precedentes.

El “papa de los gestos” realizó uno aquel primer verano para dejar clara la importancia que daba a sus diplomáticos. El 22 de junio de 2013, en un concierto de música clásica en el Aula Pablo VI, una silla en el pasillo central estaba espectacularmente vacía. Los asistentes se inquietaban por su ausencia. ¿Le habría pasado algo? Les tranquilizó la lectura de un breve mensaje. Francisco lamentaba no poder asistir a la velada por tener que ocuparse de “asuntos graves e inaplazables”.

El papa tenía en su casa a decenas de nuncios, los embajadores del Vaticano en el prácticamente todos de los países del mundo, convocados para revisar la situación del planeta. Les había dirigido un discurso el día anterior, y estaba dedicando la segunda jornada a hablar con ellos, uno a uno, prestando atención preferente a los de países en guerra o con problemas graves.

Dos meses más tarde, el 31 de agosto, Francisco anunciaba el nombramiento de Pietro Parolin, nuncio en Venezuela, como nuevo secretario de estado. Es el puesto número dos del Vaticano, que integra



las tareas equivalentes a las de primer ministro en los asuntos internos y jefe de la diplomacia en los externos.

Estaba naciendo un *Dream Team* diplomático de alto nivel que completaban el ex nuncio en Cuba, Giovanni Angelo Becciu, como subsecretario de Estado, y el ex nuncio en Australia, Paul Richard Gallagher, como secretario para las relaciones con los estados, el equivalente a ministro de Asuntos Exteriores.

Lo que nadie sabía entonces es que Jorge Bergoglio se había asomado al mundo diplomático mucho tiempo atrás, en 1975, cuando era provincial de los jesuitas de Argentina.

Su territorio incluía también Uruguay, un país que se había adelantado a Argentina sufriendo en 1973 un golpe militar seguido de represión y asesinatos sin juicio. Y en ese escenario, al otro lado del Río de la Plata, comenzarían sus operaciones clandestinas de rescate.

El viernes Santo de 1975, los militares uruguayos irrumpieron inesperadamente en una iglesia de Montevideo cuando se estaba conmemorando la pasión de Jesús, y arrestaron al padre Carlos Meharu, superior de los jesuitas en Uruguay, a otros cinco jesuitas y una treintena de laicos, incluido un muchacho de quince años, Daniel Sturla, que después se haría salesiano y hoy es, por nombramiento de Francisco, cardenal arzobispo de Montevideo.



Jorge Scuro, un jesuita que escapó a la redada, voló el Domingo de pascua a Buenos Aires para pedir ayuda al provincial. Por motivos de discreción, Jorge Bergoglio le había dado cita en un bar de la zona de Corrientes, no lejos de la Universidad de El Salvador, dirigida por los jesuitas. El episodio, relatado por Scuro, aparece en el libro de Nello Sacvo, *La lista de Bergoglio. Los salvados por Francisco durante la dictadura...*

Para evitar la vigilancia policial y las escuchas telefónicas, Bergoglio le llevó personalmente en automóvil siguiendo una trayectoria errática por las calles de la ciudad hasta llegar a Avellaneda, a quince kilómetros de distancia, donde se paró cerca de una cabina telefónica de cristales oscuros.

Desde allí llamó directamente al padre Pedro Arrupe, preósito general de los jesuitas en Roma, para rogarle que pusiese en práctica urgentemente lo que el padre Scuro iba a pedirle a continuación, en cuanto le pasase el teléfono.

Scuro explicó al padre Arrupe el punto central: “Necesitamos que la Santa Sede envíe telegramas a las autoridades de Montevideo”. El general de los jesuitas le respondió “un momento, que tomo una pluma”, y comenzó a escribir los nombres del presidente de la República del Uruguay, el



ministro del Interior, el secretario del ministro de Defensa, el jefe de las Fuerzas Armadas...

Esa misma noche Scuro regresó a Montevideo, y no dijo a nadie ni una palabra sobre su viaje.

Al día siguiente la policía le convocaba para informarle, con cierto fastidio, de que el Gobierno había celebrado una reunión urgente para estudiar telegramas recibidos del Vaticano.

Pocas horas después, todos los detenidos eran puestos en libertad. Era la primera “acción diplomática” promovida por Jorge Bergoglio.

## **Bergoglio, Ecumenismo de amistad**

### ***El papa de la alegría***

Juan Vicente Boo

Espasa, España, 2016.

A diferencia de algunos obispos de “visión de túnel”, Jorge Bergoglio se daba cuenta de la importancia de estos temas, y llevaba décadas construyendo amistades con pastores evangélicos y pentecostales, con obispos ortodoxos, rabinos judíos, líderes islámicos... Eran amistades con



personas concretas, cada una con un nombre, un apellido y una familia que intentaba incorporar a la relación.

En enero de 2014, uno de esos amigos de la época de Buenos Aires, el obispo anglicano pentecostal Tony Palmer, le propuso, en casa Santa Marta, grabar con su teléfono móvil un saludo en vídeo para una asamblea de pentecostales en estados Unidos. Francisco aceptó encantado. Les dijo, en inglés, que no sabía hablar su idioma y, ya en italiano, que deseaba hablarles “en el idioma del corazón, con alegría y con nostalgia por la unidad. Debemos reunirnos como hermanos, debemos llorar juntos como José y sus hermanos, en un llanto que une, un llanto de amor”.

Se refería al momento en que los hermanos de José, que lo habían vendido como esclavo, van a Egipto “a comprar pan, y allí encuentran algo más que pan. Encuentran a su hermano. Nosotros somos hermanos y nos damos fraternalmente este abrazo, y dejamos que el Señor continúe su obra porque esto es un milagro. El milagro de la unidad ha comenzado. Un abrazo. Gracias”.

El vídeo tuvo un impacto impresionante en la asamblea pentecostal que se celebraba en Texas. Igual que el resto de los asistentes, el pastor Kenneth Copeland se emocionó.



Al terminar de escuchar al papa todos se pusieron en pie, alzaron los brazos, dieron gracias a Dios, rezaron por Francisco “y por la unidad del Cuerpo de Cristo”, y grabaron un vídeo –con el mismo teléfono móvil de palmer- para enviarle a Roma un agradecimiento, un aplauso y una bendición. Conmovido, el pastor Copeland añadió con buen humor: “La protesta de Lutero ha terminado”.

Francisco reconoció que “algunos de los perseguidores denunciaban a los hermanos pentecostales porque eran “entusiastas”, casi “locos” que echaban a perder la raza. Y algunos de estos católicos. Como pastor de los católicos, os pido perdón por aquellos hermanos y hermanas que fueron tentados por el diablo e hicieron lo mismo que los hermanos de José. Pido al Señor que nos dé la gracia de reconocerlo y de perdonar... ¡Gracias!”.

Sus palabras fueron escuchadas mucho más allá de Caserta. Inmediatamente, el reverendo Geoff Tunnicliffe, presidente de la Alianza Evangélica Mundial, comentó que la petición de perdón del papa era un gran ejemplo, especialmente para los países en que hay tensiones entre católicos y evangélicos.

Como respuesta, el líder e la Alianza Evangélica Mundial, que agrupa a unos 600 millones de cristianos protestantes en 130 países, pidió perdón por la hostilidad que los evangélicos han prodigado respecto a los



católicos ya que “si bien no estamos de acuerdo en lo teológico, esto no debe conducir a persecución o discriminación”

En el mundo hay más de 750 millones de carismáticos, la corriente espiritual del cristianismo que crece con mayor rapidez. De ellos, 160 millones son católicos. En junio de 2014, el papa acudió al Estadio Olímpico de Roma para rezar con más de cincuenta mil carismáticos, entre los que figuraban muchísimos evangélicos, e incluso algunos ortodoxos, que se habían dado cita en Roma...

En junio de 2015, Francisco escribió otra pequeña página de historia como el primer papa que visita un templo de la Iglesia Evangélica Valdense, una comunidad reformada antiquísima que nació en Lyon en el siglo XII y creció desde el siglo XIII en el norte de Italia, donde ha sufrido muchas persecuciones, a veces sangrientas, a manos de los católicos.

Más novedosa todavía resultó su decisión de acudir el 31 de octubre de 2016 a Lund, en Suecia, para participar, con la Federación Luterana Mundial, en una oración ecuménica por la unidad con motivo del 500 aniversario del comienzo de la Reforma de Lutero. Es la primera conmemoración conjunta, y un nuevo paso hacia la normalidad en el caminar juntos.

El papa trata a los evangélicos como lo que son, como hermanos. Y lo hace con una sencillez desarmante, más eficaz que cualquier prédica.

## La extrema izquierda y sus amenazas de movilizaciones sociales

La elección del 17 de diciembre decretó la pérdida de poder social y político de la izquierda chilena. Con el 45% de los votos y a una distancia de cerca de 10 puntos del candidato opositor, el oficialismo y el Frente Amplio, vieron cómo la centroderecha se empoderaba en las urnas e incrementaba como pocas veces en su historia su influencia social.

La primera reacción de la izquierda más dura lindó en el insulto. El diputado comunista Hugo Gutiérrez dijo en su cuenta de Twitter que los votantes de Piñera son imbéciles.<sup>1</sup> Y luego posteó otro tuit: “No tengo aún claro qué es lo más vergonzoso: 1. Pobres votando x la derecha facha; 2. Los millones q no fueron a votar; 3. Los q llamaron a libertad d acción; 4. Los q apoyaban a Guillier pero fueron a votar por Piñera; 5. Los q votaban x Guillier pero no hicieron nada para q ganara.”<sup>2</sup> Por su parte la diputada comunista Karol Cariola señaló que: “Por nuestra falta de unidad hoy gana una opción que no representa a Chile”<sup>3</sup> Y más tarde, en

---

<sup>1</sup> [https://twitter.com/Hugo\\_Gutierrez\\_/status/942580068202827776](https://twitter.com/Hugo_Gutierrez_/status/942580068202827776)

<http://www.emol.com/noticias/Nacional/2017/12/18/887812/Polemica-genera-tuit-de-Hugo-Gutierrez-que-trata-de-idiotas-a-votantes-de-Pinera.html>

<sup>2</sup> [https://twitter.com/Hugo\\_Gutierrez\\_/status/942748780486627329](https://twitter.com/Hugo_Gutierrez_/status/942748780486627329)

<sup>3</sup> <http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/chile/2017/12/17/karol-cariola-por-nuestra-falta-de-unidad-hoy-gana-una-opcion-que-no-representa-a-chile.shtml>

otras declaraciones de prensa en las que señala que: "En Recoleta vi gente que no había visto nunca, de pelo muy rubio."<sup>4</sup>

Más allá de lo pintoresco del lenguaje de ambos diputados comunistas, lo cierto es que en sus palabras hay el intento de deslegitimar el triunfo de Sebastián Piñera y a la vez el increíble propósito de dejar claro que ellos son todavía una mayoría social que representa de verdad el sentir de todos los chilenos. Esto en la práctica quiere decir que no reconocen el triunfo ni mucho menos el hecho que ya no forman parte de una colación mayoritaria.

En el Frente Amplio el discurso ha sido más cuidadoso, pero igual amenazante. Así, por ejemplo, Boric señaló que: "Nosotros nos dedicaremos a ser oposición firme, responsable, con proyecto propio y junto a movimientos sociales."<sup>5</sup> Más explícitos fueron los estudiantes universitarios, quienes reunidos en la Confech señalaron que: "Lucharemos con más fuerza ante esta arremetida conservadora",<sup>6</sup> lo que obviamente no descarta movilizaciones ni acciones directas en las calles.

---

<sup>4</sup> <https://www.publimetro.cl/cl/estilo-vida/2017/12/18/recoleta-vi-gente-no-habia-visto-nunca-pelo-rubio-la-frase-karol-cariola-enojo-amaro-gomez-pablos.html>

<sup>5</sup> <http://www.emol.com/noticias/Nacional/2017/12/17/887749/Las-reacciones-del-Frente-Amplio-tras-el-triunfo-de-Sebastian-Pinera-como-presidente.html>

<sup>6</sup> <http://www.emol.com/noticias/Nacional/2017/12/19/887972/Confech-por-triunfo-de-Pinera-Lucharemos-con-mas-fuerza-ante-esta-arremetida-conservadora.html>



Tanto en el caso de los comunistas como en los dirigentes del Frente Amplio lo que hay es objetivo de salir de los márgenes políticos institucionales para intentar reconstruir la mayoría que alguna vez logran levantar de la mano de los movimientos sociales. Pero esta vez su estrategia no tomará por sorpresa a la centroderecha ni al gobierno de Sebastián Piñera. Pero además tampoco logrará sorprender a la gente, que vio en su minuto con simpatía la movilización de los jóvenes y sus demandas, pero que luego se desilusionó ante el matiz ideológico que asumieron sus dirigentes y la incapacidad del gobierno de Bachelet de mejorar todo lo que esos estudiantes habían denunciado.

Tampoco se debe pasar por alto que Chile eligió por una inmensa mayoría una opción distinta a la izquierda más dura encarnada en el PC y el Frente Amplio. Y de algún modo la sólida votación de la centroderecha también entrega el mandato de concretar una política más enfocada al centro y menos radicalizada. Por tanto, la extrema izquierda tiene hoy menos condiciones objetivas para iniciar un proceso de movilizaciones para cuestionar al gobierno e insistir en el cambio de modelo, porque lo que dejó claro el 17 de diciembre fue que nuestro marco institucional, político y económico se debe mejorar, pero no cambiar desde su raíz como quieren los representantes de la extrema izquierda chilena.

## **Responsabilidades políticas de una derrota**

Sin duda que los cuestionamientos al interior del oficialismo y la izquierda por la derrota del 17-D no son un tema ligero. Lo cierto es que aparte de Guillier, nadie más en el conglomerado de centro izquierda ni en el referente de extrema izquierda ni del gobierno ha reconocido su cuota de responsabilidad en la contundente vitoria de Sebastián Piñera.

Tal vez el más astuto de todos resultó ser Guillier, quien al asumir la responsabilidad por su falta de liderazgo<sup>7</sup> dejó de ser tema y evitó así que otros le dijeran cosas más fuertes complejas que esas. Todos los demás están hoy enfrascados en un debate que en lo esencial consiste en traspasar la mayor cantidad de culpa por la derrota a sus aliados.

La primera y más importante señal de cómo serían las cosas quedó claro en las primeras hora de conocida la derrota con el silencio y desaparición de los presidentes de los partidos de la Nueva Mayoría, los voceros y en fin el gran número de rostros que rodearon durante la campaña a Guillier. Y esto fue sin duda bien captado por el ex presidente Lagos, quien el martes 19 señaló que no entendía cómo el domingo 17 no hablaron los

---

<sup>7</sup> <http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/chile/2017/12/18/alejandro-guillier-por-cantidad-de-votos-han-sido-decepcionantes-esperabamos-mas.shtml>

que tenían que hablar.<sup>8</sup> La foto del diario la Tercera de Guillier al día siguiente de la elección es sin duda elocuente, pues se observa al candidato del oficialismo en un gran escenario completamente solo. Ver foto<sup>9</sup>

### La soledad de la derrota

Tras la vorágine de la jornada electoral del domingo, el ex abanderado oficialista ahondó ayer en su lectura de los resultados y asumió como principal factor del fracaso, en un tono autocrítico, su propio desempeño.



El ex candidato de la Nueva Mayoría, Alejandro Guillier, ayer en el hotel Plaza San Francisco.

Pero ese gélido abandono lo comienza a sentir también el gobierno, sobre el que han caído en estos días los mayores cuestionamientos por la derrota. Sólo un botón de muestra: El ex presidente Lagos, por ejemplo, señaló que en todas las reformas hubo deficiencias. El diputado DC

<sup>8</sup> <http://www.latercera.com/noticia/la-descarnada-critica-lagos-la-nueva-mayoria-no-entendiendo-pasado-no-hablaron-los-tenian-hablar/>

<sup>9</sup> <http://www.latercera.com/noticia/la-soledad-la-derrota/#>



Chahin sostuvo que hubo un problema de "desprolijidad en las reformas y en la conducción política de ellas". La ex candidata presidencial de la DC Carolina Goic coincidió en que hubo un problema en la implementación de muchas de las reformas". Para el diputado Jorge Tarud (PPD): "Las improvisaciones que tuvo el gabinete de la Presidenta Bachelet en lo que fueron las reformas le causaron un daño al gobierno y evidentemente también le causó un daño al candidato de la Nueva Mayoría. De eso no tengo ninguna duda". Y finalmente el diputado Gabriel Silber, que exigió que el Gobierno "no mire al techo" frente al revés electoral. "Por segunda vez le entregamos la bancada presidencial a Sebastián Piñera. ¡Debe haber un mea culpa al respecto!".<sup>10</sup>

La respuesta del gobierno no se hizo esperar. Y es que los partidos oficialistas están cuestionando lo que la presidenta Bachelet ha definido como su legado, las reformas. Y más aún, ellos dicen que serían justamente el orgullo de la mandataria la razón por la que habrían perdido el gobierno. De ahí la urgencia de la vocera de salir a desmentir los dichos de sus aliados. Narváez señaló que la derrota no era culpa de las reformas,<sup>11</sup> que sólo hubo una derrota política y pérdida de poder,

---

<sup>10</sup> <http://www.economiaynegocios.cl/noticias/noticias.asp?id=427965>

<sup>11</sup> <http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/chile/2017/12/20/gobierno-sostiene-que-la-derrota-de-guillier-no-se-produjo-por-las-reformas-de-bachelet.shtml>



pero que en el plano de las ideas habían logrado correr el cerco en favor de sus propuestas.

Mas contundente que la vocera fue el ministro de Justicia, quien declaró a un medio escrito sus principales descargos: "¿Y eso no es responsabilidad de los dirigentes de los partidos políticos? ¡Si eso es responsabilidad de ellos! Creo, modestamente, que no hicieron bien su pega, porque el último año y medio hicieron todo lo posible para que el candidato de la coalición perdiera. No tuvimos primarias, no tuvimos lista única parlamentaria, toda la guerrilla de discusiones y descalificaciones a los eventuales candidatos que estaban surgiendo. Así que de una vez por todas que asuman la responsabilidad, lo otro es engañar a la gente. Que es dolorosa la derrota, terriblemente dolorosa, pero que cada cual asuma su responsabilidad, y el primer responsable son las coaliciones políticas. ¡Estamos hablando de política, no de gobierno!"<sup>12</sup>

Es altamente probable que la guerra de declaraciones no concluya aquí. Y es también esperable que los últimos meses del gobierno sean bastante más solitarios y cuestionados de lo que la presidenta Bachelet esperaba. La derrota no tiene padres, pero está sí parece tener una madre a la que de una u otra manera su conglomerado hará responsable, generando un

---

<sup>12</sup> <http://www.economiaynegocios.cl/noticias/noticias.asp?id=427965>



escenario de final de mandato muy diferente al que la presidente esperaba y del que tuvo al concluir su primer gobierno.

### **Algunas lecciones estratégicas de la segunda vuelta**

Un día después de que el gobierno perdiera la segunda vuelta presidencial por un holgado margen a manos del abanderado de Chile Vamos, Sebastián Piñera, la Vocera Narváez señaló que el gobierno de la presidenta había salido muy fortalecido.<sup>13</sup>

Las declaraciones de la ministra vienen a coronar una seguidilla de intervenciones poco afortunadas que la convirtieron en la segunda vuelta en la principal vocera del candidato oficialista, Alejandro Guillier, tal como la acusó en varias oportunidades Chile Vamos,<sup>14</sup> conglomerado que incluso llevó el caso a la Contraloría.<sup>15</sup>

---

<sup>13</sup> <http://lanacion.cl/2017/12/18/narvaez-el-dia-despues-de-las-elecciones-el-gobierno-de-la-presidenta-sale-bastante-fortalecido/>

<sup>14</sup> <http://www.latercera.com/noticia/chile-acusa-narvaez-actuar-vocera-guillier/>  
<http://www.adnradio.cl/noticias/politica/udi-contra-la-ministra-narvaez-es-vocera-del-gobierno-o-barrabrava-de-guillier/20171126/nota/3648220.aspx>

<sup>15</sup> <http://www.emol.com/noticias/Nacional/2017/11/24/884753/Chile-Vamos-recurren-a-Contraloria-acusando-un-abierto-intervencionismo-electoral-por-parte-de-ministra-Narvaez.html>



El gobierno, por su parte, señaló, por intermedio de su vocera, que lo que estaba haciendo era simplemente defender la obra de la presidenta<sup>16</sup> de las críticas opositores por parte del ex presidente Piñera. De hecho, el ejecutivo antes de las elecciones, en octubre de este año, difundió una minuta que tenía por objetivo la defensa del legado de la mandataria,<sup>17</sup> como una contraofensiva a los cuestionamientos generalizados por los pocos avances de esta administración.

La estrategia comunicacional del gobierno para disimular su falta de logros concretos a través de la construcción de un legado dio sin duda buenos resultados y entregó además la justificación política para el monumental intervencionismo electoral en el que cayó el ejecutivo. El gobierno logró cambiar el eje de la discusión desde los magros logros de la administración, al debate sobre el intervencionismo que realizaba, de tal forma que la oposición nunca estuvo lo suficientemente cómoda para instalar sus propios temas ni menos pasar factura por las falencias del oficialismo.

La oposición en vez de ir por Alejandro Guillier y sus evidentes debilidades como candidato o la presidenta y su mala gestión, se enredaba todos los días en debates con la vocera de gobierno, cuyo valor estratégico era al

---

<sup>16</sup> <http://www.eldinamo.cl/nacional/2017/12/11/paula-narvaez-y-acusaciones-de-intervencionismo-las-declaraciones-de-la-oposicion-no-me-intimidaran-para-nada/>

<sup>17</sup> <http://www.emol.com/noticias/Nacional/2017/10/09/878450/Gobierno-difunde-minuta-para-defender-el-legado-de-Bachelet-ante-arremetida-de-Chile-Vamos.html>



menos cuestionable. De algún modo, aparentemente el gobierno logró hacer creer que la presencia de ministros en la campaña podía tener efectos electorales favorable a Guillier, olvidando que el juicio político sobre la gestión de Bachelet el país ya lo tenía hecho y no era favorable, tal como lo demostró el resultado final de la segunda vuelta.

Claramente es meritorio que un gobierno agónico, minoritario y sin mucho que mostrar haya conseguido generar la sensación de que podía lograr un triunfo a un adversario que lo tenía todo para alcanzar la presidencia sin demasiados contratiempos. Y no deja de ser destacable que a pesar del bajo rendimiento en las encuestas de Bachelet, el candidato oficialista haya obtenido el 45% de los votos y que la derecha haya trabajado la hipótesis de un triunfo muy cerrado e incluso la derrota. De ahí que la centroderecha debe sacar algunas lecciones estratégicas, acerca de cómo enfrentar a la izquierda, que puede parecer debilitada, pero que sigue siendo un adversario formidable, aun en medio de las condiciones adversas en las que se encuentra hoy.



# CONTINGENCIA NACIONAL

**Diciembre 2017**

Esta sección corresponde a la revisión de prensa de circulación nacional con las principales temáticas que marcaron la contingencia del país extraídos de: La Tercera, El Mercurio, Emol, Radio Bio Bio, Radio ADN, El Mostrador, TVN, MEGA, Canal 13, Chilevisión, La Red y medios regionales.



## CONTINGENCIA

### NACIONAL

**INE revela los resultados definitivos del Censo 2017: somos 17.574.003 habitantes.** El Instituto Nacional de Estadísticas (INE) comenzó a revelar los primeros resultados definitivos del Censo 2017, dando a conocer datos de la población chilena como cantidad de habitantes, sus edades, sexo, tipos de viviendas en las que residen; todo dividido en comunas, regiones y a nivel nacional.

La exposición de datos se realizó en vivo por parte de la directora del organismo, Ximena Clark, junto también al ministro de Economía, Jorge Rodríguez Grossi.

Uno de los primeros datos revelados fue el total oficial de habitantes en Chile: 17.574.003, creciendo a una tasa anual de 1,06%. De ese total, 8.972.014 son mujeres (51,1%) y 8.601.989 son hombres (48,9%).

En tanto, cerca de un 62,4% de esos 17 millones de personas viven en la región Metropolitana, Bío Bío y Valparaíso. Respecto de esto, Clark explicó que se trata de un crecimiento cada vez más bajo en comparación



con Censos anteriores. “Nuestra población sigue creciendo pero a tasas cada vez menores”, precisó.

Fuente: INE

**Sueldo mínimo subirá \$6 mil este 1 de enero de 2018 y llegará a los \$276.000.** Este 1 de enero de 2018, luego de las fiestas de Año Nuevo, el sueldo mínimo volverá a subir 6 mil pesos en Chile tal como estaba previsto y estipulado por ley, llegando a los \$276 mil.

Lo anterior, de acuerdo a la Ley 20.395 aprobada por el Congreso Nacional, la cual ya había incrementado el sueldo base para los mayores de 18 años y menores de 65 alcanzando los \$270 mil en julio de este año.

En tanto, para trabajadores mayores a 65 años y menores de 18, el sueldo llegará a 206 mil pesos. Recordemos que este incremento gradual del salario mínimo fue acordado entre trabajadores, Congreso y el Gobierno en 2015, para luego ser promulgado y publicado en el Diario Oficial; el 30 de junio de 2016.

Fuente: Radio Bio Bío

**Modificación a reforma laboral se alza como una de las prioridades de Sebastián Piñera.** Una de las prioridades para Sebastián Piñera una vez



que lidere el Gobierno tras el cambio de mando presidencial, será la revisión de la reforma laboral, proyecto emblemático de la administración de Michelle Bachelet que fue promulgado en agosto del año pasado.

Tal es la urgencia de esta medida, que el presidente electo intentaría modificar la reforma laboral durante los primeros 100 días de su mandato, en particular dos aspectos de ella: aumentar la dotación de servicios mínimos de una empresa en caso de huelga y permitir la negociación colectiva de grupos negociadores.

La presidenta de la Unión Demócrata Independiente, Jacqueline Van Rysselberghe, consideró que la modificación iría en la línea de mejorar la cantidad y calidad de empleos en el país y que, junto a una revisión del sistema de pensiones, deberían estar dentro de las prioridades de la próxima administración.

Fuente: Radio Bio Bío

**Chile Vamos presentará el 2 de enero su lista de opciones para el gabinete de Piñera.** Para el 2 de enero los partidos de Chile Vamos se comprometieron a entregar el listado con sus opciones para el gabinete de ministros, subsecretarios, jefes de servicio e intendentes.



Buscan que el criterio electoral y la influencia en cada región prime a la hora de nombrar a los 16 intendentes, para que en dos años más postulen al cargo e incluso se posicionen como cartas al Parlamento.

En esa línea, el secretario general de RN, Mario Desbordes, indicó que esperan quedarse con la intendencia Metropolitana, debido a la cantidad de diputados y senadores con los que cuentan, además del alcalde de Santiago.

Fuente: Chile Vamos

**Analistas coinciden en que deuda pública se regularizará en 2018 pese a últimas alzas.** Analistas económicos han coincidido en que el alza de la deuda pública del gobierno se moderaría a contar de 2018; todo a partir del mayor crecimiento de la economía, el incremento en el valor del cobre y una gestión por contener gastos, según se espera, por parte de la futura administración de Sebastián Piñera.

Se prevé que hasta un 26,5% del Producto Interno Bruto (PIB) llegaría el stock de deuda pública bruta en 2018, según BBVA Research. Aun así, de concretarse dicha alza, ésta representaría una moderación en el ritmo de incremento de la deuda pública, la que en el segundo trimestre del año llegó al 23,8% del PIB, según cifras de la Dirección de Presupuestos.



Fuente: BioBíoChile

**Michelle Bachelet promulgó la "Ley Sanna", permitiendo a los padres acompañar a sus hijos enfermos.** La Presidenta Michelle Bachelet promulgó la "Ley Sanna", Seguro para el Acompañamiento de Niños y Niñas, iniciativa que busca que los padres puedan cuidar a sus hijos gravemente enfermos.

Mediante esta iniciativa, serán beneficiados todos los trabajadores dependientes, tanto del sector público como del privado. También están los trabajadores independientes que cotizan, y aquellos trabajadores temporales que están cesantes y que cumplan con los requisitos de la ley.

Más de tres millones de padres, junto con cuatro mil niños se verán beneficiados con esta prestación. La normativa entrará en vigencia, de forma paulatina, hasta 2020, mientras que la primera enfermedad que cubrirá será el cáncer.

Fuente: ADN

**Universidad de Chile tendrá pre y post natal para sus alumnos en 2018.**

Una aplaudida medida tomó la Universidad de Chile para 2018, relacionada con todos sus alumnos que sean padres.



Estamentos internos de la institución, en el marco del Plan de Corresponsabilidad, aprobaron pre y post natal. Para todos aquellos que sean estudiantes regulares, se darán seis semanas en la primera situación y 24 en la segunda.

Además, habrá jardines infantiles y salas cuna en cuatro campus: Beauchef, Campus Sur y Norte y Juan Gómez Milla, los que estarán operativos en marzo.

Fuente: ADN

**Caso Guzmán: Fiscal solicita 15 años de cárcel para Mardones y UDI exige presidio perpetuo.** La Fiscal judicial de la Corte de Apelaciones de Santiago, Loreto Gutiérrez, solicitó una condena de 15 años para la ex frentista Marcela Mardones, al dictar acusación como autora del delito terrorista con resultado de muerte del senador UDI, Jaime Guzmán, en 1991.

La acusación de la persecutora plantea que Mardones entregó información sobre las actividades que desarrollaba el senador quien impartía clases de Derecho Constitucional en el Campus Oriente de la Universidad Católica, y que se mantuvo en el paradero afuera de la casa de estudios para verificar que estuvieran las condiciones para que el auto pudiera emprender la huida, según consigna Cooperativa.



La fiscal puso en conocimiento la irreprochable conducta anterior de la imputada y que no tiene agravantes, sin embargo, la UDI consideró que igualmente debiera ser condenada a cadena perpetua, pese a estos antecedentes.

Fuente: TVN

## **DEFENSA NACIONAL**

**Diputados aprueban proyecto para crear red de comunicación estatal en casos de catástrofe.** La Comisión de Defensa de la Cámara de Diputados aprobó y despachó un proyecto de ley que permitirá al Estado de Chile disponer de 20 megahertz (mhz) del espectro radiofónico en la banda de los 700 mhz, actualmente utilizada por las empresas telefónicas para complementar la red 4G en los 2.600 mhz.

De acuerdo a la iniciativa legislativa, “las bandas 703-713 y 758-768 megahertz quedarán reservadas, para su uso total o parcial, para atender las necesidades de protección pública y socorro en caso de catástrofe o emergencia”.

Ello, debería ocurrir en el plazo de un año, contemplado por los autores del proyecto, para implementar efectivamente la ley, tiempo en el que se



deberán tomar las medidas necesarias para implementar este nuevo sistema de comunicaciones de emergencia.

Fuente: Radio Bio Bío

**Pacogate: Fiscalía no descartó ampliar plazo de investigación.** Faltando días para que termine el plazo de la investigación por el millonario fraude en Carabineros, el monto malversado sigue cercano a los \$26 mil millones y desde la Fiscalía aseguran que aún quedan diligencias en la causa, como pericias, análisis financieros en relación a cada uno de los imputados y profundizar las pesquisas de lavado de activos.

A esto se suma el objetivo de conocer el origen de los depósitos en la cuenta del exasesor del exgeneral director de la institución, Eduardo Gordon, el coronel en retiro Francisco Reyes Momberg.

Este último declaró nuevamente ante los investigadores en el Séptimo Juzgado de Garantía de Santiago, pero el fiscal del caso, Miguel Ángel Orellana, detalló que estos antecedentes fueron entregados con el fin de profundizar lo ya declarado anteriormente, sin aportar nueva información.

Fuente: Radio Bio Bío



**Director de la PDI por giras de estudio: Deben conocer la realidad de otros países.** El director nacional de la Policía de Investigaciones (PDI), Héctor Espinosa, respondió a los cuestionamientos por parte de Contraloría por las giras de estudio para aspirantes y graduados.

Espinosa afirmó que no existe ningún tipo de malversación, que Contraloría sólo envió una observación y tienen un plazo para responder. Asimismo, aseguró que se trató de giras académicas, las que fueron parte de la planificación anual de la escuela.

En esa línea, argumentó que es fundamental para un futuro policía conocer la realidad de otros países, ya que se pueden anticipar a conductas delictuales.

Fuente: PDI

**CDE se querrela por fraude al Fisco contra Fuente-Alba ante cuestionada compra de avión.** El Consejo de Defensa del Estado (CDE) interpuso una querrela criminal en contra del excomandante en jefe del Ejército, Juan Miguel Fuente-Alba, en calidad de autor de fraude al Fisco, a raíz de la millonaria compra de un avión, cuestionada por eventuales irregularidades en el proceso de licitación y posible sobreprecio, tal como reveló la Unidad de Investigación de radio Bío Bío.



La querrela, en línea con lo publicado por La Radio, sostiene que Fuente-Alba autorizó -en septiembre de 2012- la adquisición, vía licitación privada, de un avión marca Cessna, para el Alto Mando Institucional, por un monto de hasta US\$9,3 millones.

Fuente: Radio Bio Bío

## **PESCA, ACUICULTURA E INTERESES MARITIMOS**

**Alerta en los artesanales por posibilidad que Jorge Ulloa sea subsecretario de Pesca.** Tras la publicación de El Mercurio donde se informa que Jorge Ulloa podría ser el subsecretario de Pesca y Acuicultura del nuevo gobierno de Sebastián Piñera, el vocero del Consejo Nacional de Defensa del Patrimonio Pesquero (Condepp), Hernán Machuca, recordó la relación del actual diputado de la Unión Demócrata Independiente (UDI) con la industria pesquera.

“Partió el lobby de los industriales, quienes quieren instalar al diputado Ulloa en la Subpesca (Subsecretaría de Pesca y Acuicultura) para nuevamente asegurar que no haya cambios en la denominada ‘Ley Longueira’, tal como lo hicieron en el pasado con otros subsecretarios y



con la escandalosa situación del ex subsecretario Raúl Súnico”, enfatizó el dirigente de la pesca artesanal.

Fuente: Aqua

**Puerto Coronel: Abren nueva área para fiscalizar las exportaciones acuícolas-pesqueras.** Una visita a las nuevas instalaciones destinadas a inspección de carga refrigerada de Puerto Coronel, en la región del Biobío, realizó el Servicio Nacional de Pesca y Acuicultura (Sernapesca), organismo encargado de fiscalizar la inocuidad de los productos pesqueros y acuícolas de exportación.

Se trata de una zona refrigerada ubicada dentro del recinto portuario, que permite a los distintos servicios fiscalizadores realizar una revisión de la carga al interior del contenedor, bajo condiciones adecuadas de manejo e inocuidad.

La directora regional del Sernapesca Biobío, Lilian Troncoso, explicó que este nuevo espacio está destinado a la realización de control de aforos y control de importaciones, “lo que consideramos un gran avance”.

Fuente: Aqua



## AGRICULTURA, SILVICULTURA Y DESARROLLO

### RURAL

**Llegada de extranjeros solucionará falta de mano de obra para las cosechas en Bío Bío.** La masiva llegada de extranjeros a Los Ángeles ha solucionado un gran problema para el rubro agrícola que era la falta de mano de obra para la cosecha de fruta de temporada, según valoró el director de la Sociedad Nacional de Agricultura (SNA), José Miguel Stegmeier.

El dirigente se refirió a la contratación de migrantes, específicamente de haitianos, en faenas del campo.

A su juicio, la posibilidad de contar con más interesados para labores frutícolas hizo que disminuyera, la merma de trabajadores chilenos que venía incrementándose desde los últimos cinco años.

Fuente: SNA

**Conaf ha combatido más de 100 incendios forestales durante esta temporada.** La Conaf ha atendido más de 100 incendios forestales en lo que va corrido de la temporada en la región del Bío Bío.



En Alerta Temprana Preventiva se mantiene la región del Bío Bío, ante las condiciones propicias para generar incendios forestales, que incluye altas temperaturas y baja humedad.

Gonzalo López, jefe de Control de Incendios Forestales, confirmó que hasta la fecha han trabajado en 123 episodios con 327 hectáreas consumidas. Los últimos focos ocurridos este sábado corresponden al sector Primer Agua, Salto El Laja y Los Álamos, prácticamente extinguidos.

Fuente: Conaf

**Conaf se prepara ante temporada de incendios forestales definiendo zonas de riesgo.** La Corporación Nacional Forestal se prepara para el inicio de una nueva temporada de incendios forestales, con un fuerte llamado a la prevención. La Conaf definió zonas rojas que serán vigiladas con drones y no descartan el regreso del Supertanker.

Los incendios forestales del pasado verano dejaron como saldo el registro más devastador de la historia de nuestro país. Catástrofe que desde la Conaf no quieren que se repita este 2018.

Por ello, la entidad definió más de 40 zonas de riesgo a lo largo de Chile, las cuales serán vigiladas por drones nocturnos.



Además el director de Conaf, Aaron Cavieres, destacó la llegada vía licitación de dos nuevos súper helicópteros para combatir incendios, con capacidad para 10.000 litros. Eso sí, Cavieres no descartó volver a utilizar el Supertanker en caso de ser necesario.

Fuente: Conaf

## **OBRAS PÚBLICAS, TRANSPORTE Y TELECOMUNICACIONES**

**Pasajes de buses interurbanos registraron alzas de hasta 244% previo a fiestas de Año Nuevo.** El Servicio Nacional del Consumidor (Sernac) informó de los precios de pasajes de buses interurbanos, en el marco de las fiestas de Año Nuevo, comprobando que en algunas líneas y destinos, de los terminales de la región Metropolitana, se registran hasta un 244% de diferencia en el costo de tickets para viajar.

La mayor diferencia se detectó en el trayecto Santiago – Puerto Montt para este viernes 29, cuyo precio mínimo para el servicio tipo cama



alcanzó los \$16 mil en Atacama Sur y un máximo de \$55.000 en Tur Bus; 244% de diferencia.

Otro caso relevante se encuentra en el destino a la ciudad de Temuco, en el bus tipo semi cama. El boleto se puede encontrar a un precio mínimo de \$10.000 en empresas Pullman Bus, Fichtur y Atacama Sur, en todo horario y desde el terminal San Borja; hasta un precio máximo de \$29.800 en empresa Cóndor Bus, en la mañana y desde el terminal Santiago. Esto implica casi del doble del precio, donde la diferencia alcanza a 198% o el equivalente a \$19.800 por cada pasaje.

Fuente: Sernac

**PC insistirá en su intento para evitar que Luksic tome el control total de Canal 13.** El Partido Comunista insistirá en su intento para impedir que el empresario Andrónico Luksic tome el control total de Canal 13, a través de la sociedad TV Medios.

Lo anterior, luego que la Universidad Católica (UC) optara por ceder el 33% que aún era de propiedad de la casas de estudios ante la “compleja situación financiera del mercado”.

En ese contexto, los diputados del Partido Comunista (PC), Lautaro Carmona y Daniel Núñez, están pidiendo a la Fiscalía Nacional Económica



(FNE) emitir un informe desfavorable sobre el acuerdo suscrito entre el grupo Luksic y la UC.

Fuente: BioBíoChile

**Chilenos podrán recorrer el gigante asiático sin visa.** Los chilenos que se encuentren de escala en China podrán recorrer sin visa partes del gigante asiático por un periodo de seis días.

El Diario del Pueblo de China, en su cuenta oficial de Twitter, confirmó la medida que también beneficiará a los ciudadanos de otros 52 países para que visiten Beijing, Tianjin y la Provincia de Hebei sin necesidad de obtener el documento.

De esta forma, la mayoría de los países de la Comunidad Europea podrán optar a este beneficio, naciones a las que se suman Canadá, Australia, Japón, Corea del Sur y Nueva Zelanda, entre otras.

Fuente: Medios chinos

**MOP busca adaptar infraestructura pública al cambio climático con inédito plan nacional.** Una iniciativa presentada por el ministro de Obras Públicas, Alberto Undurraga, busca instaurar una política de Estado para



adaptar la infraestructura del país a los desafíos que presentan los cambios en el clima.

El plan está diseñado en conjunto con el Ministerio de Medio Ambiente y tiene como ejes la adaptación y mitigación del cambio climático. Esta nueva política supone un cambio de paradigma en el diseño de la infraestructura pública, explicó el jefe de la cartera.

Incendios, aluviones, sequías y marejadas son algunos de los eventos vinculados con el cambio climático que han afectado a nuestro país.

Fuente: Ministerio de Obras Públicas

## **VIVIENDA Y DESARROLLO URBANO**

**Gobierno y CPC lanzan plataforma PIC Parks para donar y conservar parques nacionales.** Con objetivo de preservar las zonas protegidas, la Confederación de Producción y el Comercio (CPC) en conjunto con el Ministerio de Medio Ambiente, presentaron la plataforma PIC Parks (Preserve in community; preservar en comunidad): un emprendimiento que busca vincular a los ciudadanos con la protección de la naturaleza.



La iniciativa PIC Parks nació en 2014 y asocia de manera colaborativa a las personas con la preservación de parques naturales a través de una pequeña donación, tal como lo explica su creador Manuel Moller.

Fuente: Medio ambiente

**Familias extranjeras recibieron más de 6 mil 700 subsidios habitacionales del Minvu.** Para celebrar junto a ellos el “Día Internacional del Migrante”, la ministra de Vivienda y Urbanismo, Paulina Saball, se reunió con una veintena de personas provenientes de Ecuador, Venezuela, Haití, Perú, Colombia y Bolivia, que durante este periodo de Gobierno accedieron a una solución habitacional de mejoramiento, arriendo, o adquisición de vivienda definitiva.

“Hoy los hemos invitado para conocer y hacer un balance de lo que han sido los cambios que hemos hecho en políticas habitacionales y también en los Programas de Recuperación de Barrios, de Creación de Espacios Públicos, todas iniciativas que se han visto renovados para incorporar la diversidad, la multiculturalidad y la incorporación de familias extranjeras que llegan a Chile a trabajar”, señaló en la oportunidad la ministra Saball.

Fuente: Ministerio de Vivienda



**Proyecto de integración social beneficiará a 120 familias de Los Ángeles.**

Serán 120 familias de Los Ángeles las beneficiadas con un nuevo proyecto de integración social del Serviu. Se trata del nuevo condominio Jardines de Sor Vicenta que se encuentra en plena ejecución y fue visitado esta mañana por la directora del Serviu, María Luz Gajardo, y algunas familias.

El nuevo barrio a la fecha tiene un avance de obras cercano al 70% y estará concluido en el primer semestre de 2018. Este conjunto se está concretando con recursos del programa DS01 del Minvu.

Fuente: Minvu

**B&C**  
LTD

---